

DEL REFORMISMO ILUSTRADO A LA REVOLUCIÓN LIBERAL: REIVINDICACIONES Y PROCESO DE CONSTRUCCIÓN DE LA PROVINCIA DE LOGROÑO

FROM THE ENLIGHTENMENT REFORMISM TO LIBERAL REVOLUTION: CLAIMS AND CONSTRUCTION PROCESS OF THE PROVINCE OF LOGROÑO

José Luis Ollero Vallés
IES La Laboral Lardero (La Rioja)

Recensión de / Review of: Francisco Javier Díez Morrás, *El nacimiento de la provincia de Logroño. Hacia la construcción de La Rioja contemporánea*, Instituto de Estudios Riojanos, Logroño, 2022, 772 pp.

Palabras clave: Revolución Liberal, Guerra de la Independencia, provincialismo, Constitución de 1812, Real Sociedad Económica Riojana, Provincia de Logroño.

Key Words: Liberal Revolution, War of Independence, provincialism, Constitution of 1812, Royal Economic Society of La Rioja, Province of Logroño

Uno de los escenarios principales en los que se desarrolló el cambio revolucionario por el que las estructuras de la Monarquía española del Antiguo Régimen fueron resquebrajándose para dar paso al nuevo Estado-nación de nuestra contemporaneidad fue el de la redimensión de los espacios políticos y culturales de los poderes locales. Aquella nueva formulación estuvo en íntima conexión con otra resignificación, la de la administración central, y ambas resultaron de inspiración liberal. La nueva concepción de la organización política que penduleó, desde los albores revolucionarios, entre la definición del nuevo sujeto político: el ciudadano, y la caracterización de una nueva comunidad: la nación, propició la irrupción de nuevos derechos frente a seculares privilegios y el remodelado de las identidades políticas¹. En ese contexto revolucionario de los procesos de cambio iniciado en 1808, aquel esclarecedor “levanta-

¹ Juan Pro, *La construcción del Estado en España. Una historia del siglo XIX*, Alianza Editorial, Madrid, 2019.

miento, guerra y revolución” del conde de Toreno, los nuevos diseños de la administración local y los procesos históricos que se abrieron para la concreción de las nuevas realidades territoriales y provinciales revisten especial interés.

Este es el marco en el que se inserta la investigación que, desde hace algunos años, ha abordado Javier Díez Morrás en relación con el surgimiento de la realidad provincial riojana y que acaba de materializarse en esta sólida monografía. Existían hasta ahora distintas aproximaciones y trabajos parciales que delimitaban o iluminaban aspectos y episodios en torno al origen de la entonces provincia de Logroño pero no se habían propuesto o quedaban lejos del horizonte explicativo que ahora nos ofrece el profesor Díez Morrás. El foco se abre y la lupa se acerca, en animada complementariedad, para ampliar la mirada y apreciar con mayor luz y nitidez todos los factores económicos, sociales y culturales así como los antecedentes históricos que fueron conformando el camino transitado hacia la verificación del establecimiento definitivo de la provincia en 1833. No es solo que se preste debida atención, que no mera visita de compromiso, a las iniciativas y experiencias que, a modo de jalones intermedios, van prefigurando el proceso, caso de la primera petición por escrito al gobierno de 1814, aquí desempolvada, o del decisivo impulso que se acometió durante el Trienio Liberal. Es que lo que se nos brinda es una ambiciosa y exhaustiva revisión de todas las fuentes documentales a nuestro alcance, además de nuevos hallazgos y aportaciones inéditas que van apareciendo por el camino. El singular despliegue de las consultas archivísticas y la generosa documentación manejada quedan, además, acertadamente sometidas a una oportuna contextualización histórica general. Se propone un alcance explicativo a lo largo (desde los proyectos reformistas ilustrados de finales del XVIII hasta la consolidación del liberalismo) y a lo ancho (con la detección sobre el terreno, siempre impecablemente delimitado con el manejo de una precisa cartografía debida a la factura de Javier Zúñiga Crespo), de iniciativas y protagonismos en los diferentes territorios pertenecientes a distintas administraciones provinciales previas en las que prendieron y se asentaron aspiraciones comunes de nuevo cuño. El recorrido abordado no era fácil ya que incluso los cauces y herramientas políticas que se iban consolidando en esa temprana contemporaneidad que discurría en paralelo a la ebullición del provincialismo riojano sufrieron sensibles modificaciones y ajustes. Es lo que Ignacio Fernández Sarasola ha caracterizado como el paso de la negación al reconocimiento de los partidos políticos².

Las evidentes aportaciones de este estudio pueden, así, ser observadas a varios niveles. Por una parte, debemos señalar la valiosa contri-

² Ignacio Fernández Sarasola, *Los partidos políticos en el pensamiento español. De la Ilustración a nuestros días*, Marcial Pons, Madrid, 2009.

bución que encontramos aquí respecto a la consideración de los procesos de construcción del territorio que se abordaron desde el inicio de la contemporaneidad y en el marco de la Revolución liberal. La importancia concedida por el liberalismo a la provincia, no solo en el ámbito administrativo sino también político, focalizó ya algunos encargos emanados de las Cortes gaditanas y alumbró la delimitación, ya en el Trienio, de Bauzá y Larramendi (1822), en cuyo Dictamen era considerada por primera vez la provincia riojana. El caso concreto nos ayuda a reforzar los modelos explicativos generales, singularmente los ya expuestos en los trabajos de Jesús Burgueño³, y nos proporciona los matices y las ponderaciones de lo particular que solo advertimos en las territorios específicos, enmarcándose en aportaciones como la de Manuel Estrada Sánchez para el caso de Cantabria⁴. El autor, además, huye de esencialismos y apriorismos, por lo que se ve obligado a discutir algunas de las versiones de los hitos principales del proceso más acriticamente reiterados (como, por ejemplo, la “invención de la tradición” de la Convención de Santa Coloma de diciembre de 1812) y reinterpretarlos nuevamente en función de los datos o realidades constatadas, sin edulcoración.

No son menos loables los logros de Díez Morrás en su aspiración de dotar de historicidad a la reconstrucción del proceso. Al adecuado manejo de categorías y conceptualización provenientes de la cultura jurídica, que él domina por su formación y trayectoria, le suma una singular ambición interpretativa como historiador. Así, nos encontramos con el manejo de una multiplicidad de factores explicativos: económicos o materiales, militares y políticos, que ayudan a tejer una mirada poliédrica (y, por ello, plenamente histórica). No en vano, consigue registrar, analizar e interpretar todas aquellas normas o leyes, juntas, comisiones, informes o peticiones que fueron incorporándose a las reivindicaciones y aspiraciones provincialistas. Y ¿qué decir de la acción humana? Pues, dado que desfilan por las páginas un buen número de corregidores, intendentes, hacendados, militares, juristas, comerciantes, clérigos, diputados, vinteros, guerrilleros y vecinos en general que participaron activamente en el proceso, se nos obsequia al final con un anexo que recoge un total de 289 identificaciones y caracterizaciones biográficas para ubicar a cada uno en el lugar que le corresponde.

Como no podía ser de otra manera, el autor sabe captar también las discontinuidades y los perfiles más traumáticos o fallidos del proceso, incidiendo en los conflictos surgidos y en los fracasos sobrevenidos que también fueron jalando el recorrido. Este enorme esfuerzo para encar-

³ Jesús Burgueño, *Geografía política de la España constitucional: la división provincial*, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1996; *La invención de las provincias*, Los libros de la catarata, Madrid, 2011.

⁴ Manuel Estrada Sánchez, *Provincias y Diputaciones. La construcción de la Cantabria contemporánea*, Parlamento de Cantabria, Santander, 2006.

dinar todos estos mimbres en un relato explicativo concienzudo y riguroso resulta tan fiel a la singularidad del territorio y sus protagonistas que se nos acaba proporcionando una reconstrucción científica y comprensiva de la Historia de La Rioja en los inicios de la edad contemporánea. En este punto, Javier Díez Morrás consigue cerrar el círculo de otras líneas prioritarias de investigación histórica emprendidas por él y con resultados también relevantes en forma de sendas monografías. Empezó dedicando su atención al primer liberalismo en la ciudad de Logroño al situar el foco en la actividad y alcance movilizador de la “Sociedad Patriótica de Logroño”. Continuó ampliando su objeto de estudio a los grandes hitos de la Revolución liberal en La Rioja, la primera experiencia constitucional de 1812-14 mediatizada por el contexto bélico y el fecundo periodo del Trienio⁵. Y, dada la importancia de las demandas y reivindicaciones provincialistas en los periodos considerados, se había hecho necesario estudiarlas y explicarlas de manera sistemática, sin desatender el contexto histórico ya caracterizado, tal y como ha cristalizado en este último libro.

Esta Historia de la Rioja contemporánea nos aporta, finalmente, claves de la adscripción logroñesa y riojana al liberalismo, en la que se combinan los evidentes intereses económicos para propietarios, hacendados, productores y comercializadores de vino y una temprana identificación, de signo político, con el liberalismo y con su potencial transformador que alcanzaba, particularmente, a las demandas provincialistas que fueron creciendo en el territorio. Esta corriente alterna, de ida y vuelta, entre La Rioja y la consolidación de la revolución liberal (con consecuciones como el reconocimiento de la realidad administrativa provincial y aportaciones como la pléyade de exponentes del liberalismo temprano, caso de Ramón Alesón o Manuel García Herreros, luego continuadas con los Olózaga, Espartero o Sagasta), exigiría un nuevo esfuerzo reinterprelativo para una futura Historia del liberalismo en La Rioja, ambiciosa y sugerente empresa para la que, sin duda, está llamado a tener evidente protagonismo Javier Díez Morrás.

Enviado el (Submission Date): 7/04/2023

Aceptado el (Acceptance Date): 3/05/2023

⁵ Francisco Javier Díez Morrás, “La antorcha de la libertad resplandece”. *La Sociedad Patriótica de Logroño y los inicios del liberalismo*, Instituto de Estudios Riojanos/Ayuntamiento de Logroño, Logroño, 2016; *De la Guerra a la Revolución. El primer liberalismo en La Rioja (1813-1823)*, Instituto de Estudios Riojanos, Logroño, 2021.